



25 DE FEBRERO DE 2022

SOLDADOS RUSOS ENTRAN EN KIEV MIENTRAS RUSIA ANUNCIA DISPOSICIÓN PARA NEGOCIAR



Fuente: Deutsche Welle

25/02/2022 – Soldados rusos entraron en el distrito de Obolón, en Kiev, informó hoy el Ministerio de Defensa de Ucrania. Otros medios informan de combates en el barrio donde está la sede del Gobierno ucraniano. El Ministerio pidió a la ciudadanía informar sobre cualquier movimiento de equipamiento bélico del enemigo y preparar cócteles molotov para "neutralizar al ocupante". Además, hizo un llamamiento a los civiles a la precaución y evitar salir de sus hogares sin necesidad. En tanto, un asesor de la oficina presidencial de Ucrania, Mijailo Podoliak declaró que "Ucrania quiere la paz y está dispuesta a mantener conversaciones con Rusia, incluida la adopción de un estatus neutral con respecto a la OTAN". Por su parte, el presidente ucraniano, Volodimir Zelenski ha propuesto a su homólogo ruso, Vladimir Putin sentarse a la mesa de negociaciones para evitar la muerte de personas. "[El ataque ruso] a Ucrania no es sólo una invasión, es el comienzo de una guerra contra Europa", afirmó el líder ucraniano. El ministro de Asuntos Exteriores de Rusia, Serguei Lavrov, declaró que su país estaría dispuesto a mantener conversaciones con Kiev, pero sólo una vez que el ejército de Ucrania haya depuesto las armas. El portavoz del Kremlin, Dmitri Peskov, anunció que el presidente Putin podría enviar a Minsk una delegación a nivel de representantes de los Ministerios de Defensa, de Exteriores y de la Administración presidencial para negociaciones con la parte ucraniana.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3sic4Rr> ; <https://bit.ly/3hIBozG> El Mundo <https://bit.ly/3hj5tOu>

POLÍTICA EXTERIOR

SENADO RECIBE NOMBRAMIENTOS PARA EMBAJADAS DE MÉXICO EN DIFERENTES PAÍSES

24/02/2022 - La presidenta de la Mesa Directiva del Senado, Olga Sánchez Cordero, dio a conocer que el Senado de la República recibió del Ejecutivo Federal los nombramientos para las embajadas de España, Brasil, Nicaragua, Venezuela, República Dominicana, Trinidad y Tobago, Santa Lucía, así como para el Consulado General en Nogales, Arizona. Cordero anunció que dichos nombramientos se turnarán a las comisiones para que inicien el proceso legislativo correspondiente.

Senado de la República <https://bit.ly/3HknR62>

LA EMBAJADA DE UCRANIA PIDE A MÉXICO UNA POSICIÓN FIRME CONTRA RUSIA

24/02/2021 – Durante una rueda de prensa, la embajadora de Ucrania en México, Oksana Dramarétska, solicitó al gobierno mexicano adoptar una posición firme de condena a las acciones llevadas a cabo en territorio ucraniano por parte de Rusia y planteó la posibilidad de que, en un futuro, Ucrania le pida recibir ciudadanos ucranianos en condición de refugiados. La embajadora estuvo acompañada por representantes de la Unión Europea, Eslovaquia, Bélgica y Georgia, quienes expresaron su respaldo al pueblo de Ucrania.

Horas más tarde, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, expresó a través de redes sociales que México condena enérgicamente la invasión militar de Rusia en Ucrania y llamó a un cese de las operaciones militares por parte de Rusia en territorio ucraniano. También pidió que se respete la integridad territorial de Ucrania y que se proteja a la población civil a través de la diplomacia. Asimismo, el canciller Ebrard recordó que por historia y tradición, el gobierno mexicano rechaza el uso de la fuerza y que las acciones de Rusia en territorio ucraniano deben ser calificadas como invasión. Finalmente, agregó que esas premisas orientarán los trabajos de México ante la ONU.

Expansión Política <https://bit.ly/3M1Xrtm> Twitter <https://bit.ly/3t7s7kw> Milenio <https://bit.ly/3sfVKAH>

AMÉRICA DEL NORTE

ESTADOS UNIDOS EXPULSA AL SEGUNDO AL MANDO DE LA EMBAJADA RUSA EN WASHINGTON

24/02/2022 - Estados Unidos anunció la expulsión del ministro consejero Sergey Trepelkov, quien actualmente es el número dos en la misión, por abajo del embajador Anatoly Antonov en Washington. Esto, en respuesta a la expulsión de hace unos días de Bart Gorman, un diplomático estadounidense en Rusia. La suspensión forma parte de una prolongada disputa entre Washington y Moscú sobre el personal de las embajadas. Sin embargo, se produjo en un momento en el que las tensiones entre las dos capitales alcanzaron su punto máximo.

Notimérica <https://bit.ly/3t5pMXI> San Diego Tribune <https://bit.ly/3vnKKGd>

ESTADOS UNIDOS DESPLEGARÁ SOLDADOS ADICIONALES EN ALEMANIA

24/02/2022 – Joe Biden, presidente de Estados Unidos, ordenó el envío de 7000 militares a Alemania para reforzar a la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) en Europa tras la invasión rusa a Ucrania. El Pentágono especificó que se trata de miembros de brigada de combate de Estados Unidos que serán desplegados “para tranquilizar a los aliados de la Alianza Atlántica y disuadir la agresión rusa”. Este despliegue se suma a los soldados que están de manera temporal en países como Rumania, Alemania o Polonia, sumando así 90,000 efectivos estadounidenses en Europa. Al margen, Biden subrayó que sus tropas “no pisarán” Ucrania y que su objetivo es “defender” a los aliados de la OTAN. Sin embargo, el gobierno estadounidense garantizó a las autoridades ucranianas el envío de un nuevo lote de material armamentístico en plena ofensiva de tropas rusas sobre su territorio.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3vk8qZk> Europa Press <https://bit.ly/3BSqvz8>

BIDEN ANUNCIA PAQUETE DE SANCIONES CONTRA RUSIA

24/02/2022 – El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, anunció la imposición de nuevas sanciones con la intención de aislar de la escena global al presidente ruso, Vladímir Putin. Las penalizaciones estarán dirigidas contra grandes bancos rusos, entre ellos el Sberbank y el VTB Bank. Con lo anterior se pretende “limitar la capacidad de Rusia para hacer negocios”. Por el momento, el paquete de sanciones no restringirá el acceso de Moscú al mecanismo SWIFT, utilizado para hacer transacciones financieras. Biden aceptó que las respuestas a las acciones de Rusia podrían afectar el precio de la energía, sin embargo, defendió que es necesario actuar al respecto y prometió “observar de cerca” las consecuencias en el mercado. Otro objetivo de las sanciones son las compañías estatales rusas, cuyo acceso al mercado de deuda será bloqueado. También se restringirá la mitad de las importaciones tecnológicas, así como el comercio de ciertas mercancías. Las sanciones estadounidenses anunciadas contra Rusia esquivan deliberadamente el sector energético, pero dejan espacio para incrementar la escalada, según altos funcionarios.

Europa Press <https://bit.ly/3ljco8l> Deutsche Welle <https://bit.ly/3M4s8hy>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL CONGRESO CHILENO APRUEBA LA NOVENA EXTENSIÓN DEL ESTADO DE EMERGENCIA EN CUATRO PROVINCIAS

24/02/2022 – El Congreso de Chile aprobó la novena extensión consecutiva del estado de emergencia, que rige desde el pasado 13 de octubre, en cuatro provincias de las regiones meridionales del Bío Bío y la Araucanía. De este modo, la medida se extenderá por quince días más, hasta el 11 de marzo, fecha en que el presidente electo, Gabriel Boric, asumirá la presidencia. El estado de excepción autoriza al personal de las Fuerzas Armadas a colaborar con los carabineros en labores de orden público en estas regiones, donde desde hace años existe un conflicto territorial con comunidades mapuches.

Europa Press <https://bit.ly/33SnnXq> France 24 <https://bit.ly/3HjKw2x>

NICARAGUA RETIRA CARTAS CREDENCIALES AL EMBAJADOR DE COLOMBIA

24/02/2022 – El Gobierno de Nicaragua decidió retirar las cartas credenciales al embajador de Colombia, Alfredo Rangel Suárez, por supuestamente haber emitido juicios de valor sobre los asuntos internos del país y ofender al

Estado y a su pueblo. Debido a que el embajador Rangel presentó una protesta ante las palabras del presidente, Daniel Ortega, quien esta semana se refirió a Colombia como "narcoestado". En la nota de protesta se aclara que Colombia ha sido víctima del narcotráfico y que es un país que respeta las libertades y la democracia. La cancillería colombiana también le solicitó al embajador Rangel su regreso al país.

Notimérica <https://bit.ly/3vfRymG> Infobae <https://bit.ly/3BM55U2>

EUROPA

RUSIA ANUNCIA EL FIN DE LOS ATAQUES EN UCRANIA DEL DÍA Y LA COMUNIDAD INTERNACIONAL REACCIONA A LA INVASIÓN

24/02/2022 - El portavoz del Ministerio de Defensa de Rusia, Igor Konashenkov, comunicó que las Fuerzas Armadas rusas "alcanzaron con éxito" todas sus "metas marcadas", por lo que se dieron por concluidas las operaciones militares de este jueves. Konashenkov detalló que "gracias al apoyo ruso" las fuerzas separatistas de Donetsk y Lugansk lograron romper el perímetro marcado por las tropas ucranianas. El portavoz también señaló que durante la jornada se ha logrado controlar la ciudad de Jersón, en el sur de Ucrania, y con ello pudieron desbloquear el Canal de Crimea del Norte para restablecer el suministro de agua en la región. Acerca de la ofensiva militar, el presidente de Rusia, Vladímir Putin, argumentó que "no había otra opción" para defender los intereses de seguridad del país. Por su parte, el presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, recalcó que su Gobierno "ofrece un retorno a la paz", antes de pedir a occidente apoyo ante la ofensiva.

Ante la situación, el primer ministro de Reino Unido, Boris Johnson, informó que Londres aprobará sanciones para bloquear financieramente a Moscú. El presidente suizo, Ignazio Cassis, de igual manera, indicó que adoptará las sanciones impulsadas por la Unión Europea (UE) y anunció el cierre de la embajada suiza en Kiev. Además, el primer ministro nipón, Fumio Kishida, presentó una nueva ronda de medidas punitivas contra Moscú que se tomó de forma coordinada con el Grupo de los 7. Los presidentes de América Latina también han expresado su preocupación por los acontecimientos. Colombia, Chile, Uruguay, México, Perú, Ecuador y Paraguay se posicionaron a favor del diálogo y la defensa de la soberanía de Ucrania. Por otro lado, el presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, no ha dado declaraciones al respecto. Mientras, el presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, expresó su "apoyo incondicional" a Rusia. Por su parte, el Consejo de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) apuntó que está reconsiderando "toda cooperación con Rusia". Igualmente, el Consejo de Europa comunicó que estudiará la posibilidad de suspender a Rusia del organismo.

Europa Press <https://bit.ly/3IkS2LI> ; <https://bit.ly/3pcJv6g> ; <https://bit.ly/3HfRUvN> ; <https://bit.ly/3vbd4cd>
Deutsche Welle <https://bit.ly/3IkRXYq>

EUROPA DEL ESTE SE PREPARA ANTE LA LLEGADA DE LOS PRIMEROS REFUGIADOS DE UCRANIA

24/02/2022 - La incursión militar rusa en Ucrania provocó las primeras salidas de refugiados hacia países vecinos. Autoridades de Rumania informaron que varios centenares de ciudadanos ucranianos cruzaron en las primeras horas del jueves la frontera con el país en busca de refugio. Mientras tanto, en Moldavia han cruzado cerca de 2000 refugiados, según informó la ministra de Interior del país, Anda Revenko. Por su parte, el Gobierno de Polonia aseguró que el país y su mercado laboral "podría asimilar" hasta un millón de desplazados y ya ha habilitado ocho centros de acogida a refugiados. Asimismo, el presidente de Bulgaria, Rumen Radev, se mostró dispuesto a acoger a ucranianos que huyan ante el ataque ruso y aseguró que el país "está abierto" y hará todo lo posible "no sólo para transportarlos a Bulgaria de forma segura, sino también para brindarles toda la asistencia

necesaria". En este contexto, el Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), Filippo Grandi, pidió a los gobiernos de los países limítrofes con Ucrania "mantener sus fronteras abiertas" para aquellas personas que buscan "seguridad y protección" ante el recrudecimiento del conflicto. Asimismo, Grandi se declaró "dispuesto" a apoyar los "esfuerzos" para responder a cualquier situación de desplazamiento forzado.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3BNda18> **Europa Press** <https://bit.ly/3t3TwDU>

ESLOVAQUIA DESPLIEGA EFECTIVOS EN SU FRONTERA CON UCRANIA

24/02/2022 – El Gobierno de Eslovaquia anunció el envío de 1500 militares a su frontera este, que comparte con Ucrania, luego de que el presidente de Rusia, Vladímir Putin, llevó a cabo una "operación militar" en territorio ucraniano. El ministro eslovaco de Defensa, Jaroslav Nad, descartó que exista una amenaza a la integridad del país y señaló que el despliegue de estos soldados es para servir de apoyo a la Policía ucraniana. Asimismo, confirmó la posible llegada a Eslovaquia en las próximas horas de efectivos militares de otros países de la Organización del Tratado Atlántico Norte (OTAN).

Europa Press <https://bit.ly/3LRbYYS>

EUROPA INTENTA DETENER INVASIÓN RUSA CON SANCIONES ECONÓMICAS

Los líderes de los 27 países de la Unión Europea (UE) acordaron este jueves sanciones con "masivas y severas" consecuencias contra Rusia, en respuesta a su ofensiva militar en Ucrania, de acuerdo con una declaración adoptada al inicio de una cumbre de emergencia en Bruselas. "Las sanciones cubrirán el sector financiero, de energía y de transportes de Rusia", señala la declaración emitida tras la cumbre, y deberían ser adoptadas "sin demora". Las medidas incluyen control de exportaciones y de visados a funcionarios rusos. Durante la jornada, el jefe de la diplomacia de la UE, Josep Borrell, advirtió que con el enorme paquete de sanciones en estudio –el mayor lanzado por el bloque– Rusia corre el riesgo de un "aislamiento sin precedentes". Además, la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, dijo que con las sanciones "debilitaremos la base económica de Rusia y su capacidad de modernización".

Por otra parte, tras sanciones impuestas por Reino Unido a Rusia, Moscú prohibió entrar en su espacio aéreo a todos los aviones vinculados con este país. También señaló que el Banco Central de Rusia apoyará a los bancos sancionados.

France 24 <https://bit.ly/3t35SvY> **Deutsche Welle** <https://bit.ly/3vfQ2Rt>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

TAIWÁN ALERTA SOBRE LA PRESENCIA DE AERONAVES CHINAS EN SU ZONA DE DEFENSA AÉREA

24/02/2022 – Las Fuerzas Armadas taiwanesas alertaron sobre la presencia de 9 aeronaves chinas dentro de su zona de defensa aérea, al noreste de las islas Pratas, administradas por Taiwán. El Ministerio de Defensa informó que, en respuesta, se desplegaron aviones y misiles de defensa, para monitorear. Taipéi ha aumentado su nivel de vigilancia a las acciones de China por miedo a que quiera tomar acciones drásticas, en el contexto de la crisis de Ucrania. Sin embargo, hasta el momento no se han reportado movimientos inusuales por parte de las fuerzas chinas.

Reuters <https://reut.rs/3shMYm0>

ISRAEL RECHAZA ACUSACIONES PALESTINAS DE “APARTHEID”

24/02/2022 - En el marco de la reunión mensual del Consejo de Seguridad de la ONU sobre Medio Oriente, el embajador palestino ante Naciones Unidas, Riyad Mansour, acusó a Israel de impulsar una serie de decisiones para aplicar el “apartheid”. Las medidas incluyen la negativa para que los palestinos expulsados hace 70 años regresen al país, así como leyes dispares a las de los israelíes y restricciones de tierras para vivir y construir. Por su parte, el embajador israelí, Gilad Erdan, acusó a Mansour de repetir denuncias de la Autoridad Palestina que “promueven el odio, la incitación, la violencia y el terror”. Erdan también se lanzó en contra de organizaciones de Derechos Humanos como Human Rights Watch, la Comisión Investigadora del Consejo de Derechos Humanos y Amnistía Internacional, a quienes acusó de “manchar a Israel con denuncias absurdas y acusaciones odiosas”.

AP News <https://bit.ly/3lhSqL9>

AGENCIA ONU: 13 MILLONES DE YEMENÍES PODRÍAN SUFRIR HAMBRUNA

24/02/2022 - El director ejecutivo del Programa Mundial de Alimentos (PMA), David Beasley, mencionó durante una entrevista que el 40 % de la población de Yemen se dirige a una hambruna debido a la guerra civil y a la falta de financiamiento para la ayuda humanitaria. Esta situación ha tenido como consecuencia que el PMA reduzca las raciones de alimentos para ocho millones de yemeníes debido a la falta de fondos. El director Beasley añadió que la situación de hambruna ha empeorado por la pandemia y que hay 811 millones de personas en el mundo que no tienen comida suficiente y unos 45 millones de personas que corren riesgo de hambruna.

AP News <https://bit.ly/35smEg1>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

AIEA PIDE “MÁXIMA MODERACIÓN” PARA EVITAR CUALQUIER DAÑO A LA CENTRAL NUCLEAR DE CHERNÓBIL

24/02/2022 - La Agencia Internacional de la Energía Atómica (AIEA) pidió “máxima moderación” para evitar cualquier daño a las instalaciones nucleares de Chernóbil, cuya central fue tomada por las Fuerzas Armadas rusas como parte de su ofensiva. El director general del organismo, Rafael Mariano Grossi, señaló que se mantiene en contacto con los responsables de todas las plantas nucleares de Ucrania, las cuales siguen operando “de manera segura”. Antón Gueráschenko, asesor del Ministerio del Interior, alertó que, en caso de que se dañaran los depósitos de la planta, “el polvo nuclear puede propagarse por todo el territorio de Ucrania, Bielorrusia y los países de la Unión Europea”. Por tal motivo, indicó que la Guardia Nacional ya se ocupa de garantizar la seguridad en la zona.

Europa Press <https://bit.ly/3t3E2jf> Forbes <https://bit.ly/354MZkk>

LA OTAN TENDRÁ UNA VIDEOCONFERENCIA PARA PREPARAR LA RESPUESTA A LA INVASIÓN RUSA

24/02/2022 - Los líderes de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) mantendrán una reunión virtual de emergencia para preparar la respuesta a la invasión rusa de Ucrania. Durante la llamada, los miembros discutirán sobre la activación de los planes de Defensa de la OTAN y la decisión de reforzar la presencia de la alianza en el flanco oriental. Con anterioridad, en una reunión de urgencia del Consejo Atlántico de embajadores se confirmó que el organismo está listo para movilizar a las Fuerza de Respuesta Rápida, con el apoyo de fuerzas

aéreas, navales y de operaciones especiales que pueden desplegarse en cuestión de días para evitar una escalada.

Europa Press <https://bit.ly/3HifgRp>

RELATOR DE LA ONU PIDE ENVIAR VACUNAS CONTRA LA COVID-19 A COREA DEL NORTE

24/02/2022 – El relator especial de Naciones Unidas sobre la situación de los Derechos Humanos en Corea del Norte, Tomás Ojea Quintana, instó a que la comunidad internacional envíe 60 millones de dosis de la vacuna contra la COVID-19 a este país para ayudarlo “a salir del aislamiento”. El relator Ojea detalló que las dosis cubrirían al menos dos inyecciones por ciudadano e insistió en que la provisión de vacunas propuesta es “la clave” para abrir las fronteras norcoreanas. Corea del Norte, con una población de más de 25 millones, afirma no tener casos de COVID-19. Aunque no ha comenzado con la campaña de vacunación, ha empleado estrictos controles fronterizos en lo que parece ser una señal de cautela por la pandemia.

Europa Press <https://bit.ly/3HuCxQt>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Diana Alicia Garfias Soriano
Carla Garduño Ocegüera (Prácticas Profesionales)
Dheyroni Karenin Caballero Macedo (Prácticas Profesionales)
Oscar Donald López Quiñones (Prácticas Profesionales)
Juan José Padilla Valverde (Prácticas Profesionales)

Febrero de 2022



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>